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Абсолютный приоритет государственной безопасности был подтвержден 

на заседании Комитета по безопасности ЦК КПК 

30 мая под председательством Си Цзиньпина состоялось первое заседание 

Комитета ЦК КПК 20-го созыва по государственной безопасности. В нем 

помимо Си Цзиньпина приняли участие также еще три члена ПК Политбюро, 

в том числе премьер Ли Цян (заместитель руководителя Комитета), 

председатель ПК ВСНП Чжао Лэцзи, руководитель Канцелярии ЦК Цай Ци. 

На заседании с речью выступил Си Цзиньпин, который подчеркнул 

необходимость «глубоко понимать сложные и серьезные проблемы, стоящие 

перед государственной безопасностью, правильно овладевать важнейшими 

проблемами государственной безопасности, ускорять продвижение 

модернизации системы и возможностей государственной безопасности, с тем 

чтобы посредством новой схемы безопасности, обеспечить схему нового 

развития, создать новую обстановку в области государственной безопасности». 

В материалах заседания отмечается, что Комитет ЦК по государственной 

безопасности обеспечивал непрерывное совершенствование систем 

руководства и правового обеспечения государственной безопасностью, 

осуществлял слаженную и эффективную работу механизма государственной 

безопасности, система государственной безопасности на уровне местных 

парткомов в целом была распространена на всю территорию страны, 

решительно отстаивались государственный суверенитет, безопасность и 

интересы развития. 

На заседании особо было подчеркнуто, что в настоящее время степень 

сложности и масштабы стоящих перед Китаем проблем в области 

национальной безопасности существенно возросли. Необходимо быть 

готовыми выдержать испытание сильным ветром и волнами, может быть 

огромными волнами. Необходимо ускорить продвижение модернизации 

системы государственной безопасности, ставить на первое место 

практические ориентиры, продвигать взаимоувязанное, интегрированное 

развитие всех областей государственной безопасности, обращая еще большее 

внимание на слаженность и эффективность, правовое мышление, способность 

к науке и технике, низовую базу. 



Необходимо использовать новую схему (архитектонику) безопасности для 

обеспечения новой схемы (архитектоники) развития, инициативно создавать 

выгодную Китаю внешнюю среду безопасности, еще лучше защищать 

безопасность открытости, продвигать глубокий симбиоз развития и 

безопасности. Следует продвигать обновление методов и способов   защиты 

государственной безопасности, инновации в теории, совершенствование 

расстановки сил. Необходимо совершенствовать комплекс реагирования на 

риски государственной безопасности, осуществлять их мониторинг в 

реальном времени, своевременно предупреждать о рисках.  

На совещании подчеркивалось, что работу в области государственной 

безопасности необходимо последовательно вести в соответствии с 

установками ХХ съезда КПК, реально взяться за сохранение политической 

безопасности, повысить уровень управления безопасностью в области 

больших данных и искусственного интеллекта, ускорить развитие системы 

мониторинга и раннего оповещения о рисках государственной безопасности, 

развивать правовую базу государственной безопасности, усилить работу по 

усилению безопасности в сфере образования. 

На заседании было принято два документа «Мнение о об ускорении развития 

системы мониторинга и раннего оповещения о рисках государственной 

безопасности» и «Мнение о всестороннем укреплении государственной 

безопасности в образовании». Информация о содержании упомянутых 

документов в открытых источниках пока отсутствует.  

 

Новый Банк Развития поставил целью свою трансформацию в 

глобальный банк 

30 мая в Шанхае началось 8 годовое собрание Правления Нового банка 

развития (NDB Банк БРИКС). В церемонии открытия заседания принял 

участие член ПК Политбюро, заместитель премьера Госсовета КНР Дин 

Сюэсян. В своем выступлении он обозначил видение китайской стороны по 

пяти направлениям дальнейшего развития Нового банка развития. В их числе: 

- Поддержка экономическому развитию стран-членов, улучшению социальной 

сферы, научно-технических инноваций, практическому сотрудничеству в 

противодействии изменению климата, ускорению реализации повестки ООН 

по устойчивому развитию до 2030 года. 

- Способствование углублению глобальных партнерств развития, 

непрерывному расширению «круга друзей», продолжению линии по 

приглашению к вступлению еще большего числа близких по духу партнеров, 

созданию многосторонней платформы сотрудничества БРИКС, укреплению 



взаимодействия с другими многосторонними и двусторонними институтами 

развития, мобилизации еще больших объемов ресурсов для поддержки 

ускорения развития стран с растущими рынками и развивающихся стран. 

- Продвижение создания модернизированной системы инфраструктуры, 

помощь развивающимся странам в преодолении недостатков развития 

традиционной инфраструктуры, в усилении развития инфраструктуры нового 

типа, всестороннем повышении уровней цифровизации, интернетизации, 

смартизации инфраструктурных объектов. 

- сосредоточение сил на моделях финансирования инновационного развития, 

ускорении расширения каналов финансирования, увеличении объемов 

финансирования в национальных валютах, укреплении сотрудничества с 

многосторонними банками развития, коммерческими банками и другими 

институтами.  

-  Продвижение совершенствования системы управления международной 

экономикой, отстаивание подлинной многосторонности, способствование 

повышению роли стран с растущими рынками и развивающихся государств в 

мировых делах.  

В последнее время NDB сумел заметно расширить масштабы своей 

деятельности и увеличить число своих членов. Помимо пяти стран 

основателей (Китай, Россия, Бразилия, Индия, ЮАР), в настоящее время в 

NDB вступили Бангладеш, ОАЭ, Египет, Уругвай. Кроме того, еще 19 стран 

выразили заинтересованность в присоединении к банку, среди них Саудовская 

Аравия, Иран, Аргентина, Алжир и др. За время деятельности Банка (с 2015 г.) 

по конец 1 квартала текущего года было утверждено 98 проектов для 

финансирования на общую сумму 33,2 млрд долл. В 2022 г. NDB принял новую 

стратегию развития на период 2022-2026 гг. В ее основе лежит условная 

формула «4332», которая подразумевает, что 40% финансирования будут 

направляться на объекты, связанные с климатическими изменениями, 30% 

средств будут предоставляться заемщикам без суверенных гарантий, 30% 

финансирования будут осуществляться в национальных валютах (в настоящее 

время доля финансирования в национальных валютах составляет порядка 21,5% 

и состоит почти исключительно из юаней), финансирование 20% объектов 

будет осуществляться во взаимодействии в другими многосторонними 

банками развития. Основной задачей развития NDB в текущие пять лет 

является превращение его в глобальный банк.  

Накануне проведения заседания Правления NDB осуществил размещение на 

китайском межбанковском рынке своих трехлетних номинированных в юанях 

бондов (панда бонды) на общую сумму 8,5 млрд юаней (1,23 млрд долл.), что 

является самым крупным размещением из осуществлявшихся до настоящего 



времени банком. В мае 2022 г. NDB также производил размещение бондов в 

юанях на сумму в 7 млрд юаней. Основным андеррайтером нынешнего 

размещения стал Банк Китая, кроме того, в качестве андеррайтеров выступали 

Торгово-промышленный банк Китая (ICBC), Сельскохозяйственный банк, 

Строительный банк, Банк Пинъань, Банк Нинбо и некоторые другие 

финансовые институты. Полученные средства предполагается использовать 

для финансирования объектов инфраструктуры, а также поддержки усилий 

стран-членов в достижении целей устойчивого развития. Средства могут быть 

использованы как в юанях, так и быть конвертируемы в другие валюты для 

финансирования объектов за пределами Китая. NDB намерен расширять 

практику своего присутствия на финансовых рынках стран-членов. В 

ближайший месяц намечается выпуск бондов в ЮАР на сумму в 10 млрд 

рандов (около 500 млн долл.). Увеличивая долю финансирования в 

национальных валютах, NDB также не оставляет попыток привлечь средства 

в долларах. В апреле были выпущены номинированные в долларах трехлетние 

«зеленые» бонды на общую сумму в 1,25 трлн долл., что стало первым 

выпуском долларовых долговых обязательств с февраля 2022 года.  

 

 

Правительство Китая уделяет приоритетное внимание развитию 

автомобилей на новых источниках энергии и приветствовало приезд в 

Китай И. Маска 

2 июня на заседании ПК Госсовета Китая были обсуждены вопросы 

дальнейшего совершенствования делового климата и меры поддержки отрасли 

по производству автомобилей на новых источниках энергии. На заседании 

отмечалось, что в нынешнем году экономика Китая взяла хороший старт, но 

база экономического восстановления все еще не является прочной, в связи с 

чем важность создания делового климата, отвечающего требованиям рынка, 

международным стандартам и требованиям законодательства еще более 

возрастает. Требуется и далее стабилизировать общественные ожидания, 

способствовать увеличению энергичности участников рынка, их уверенности 

в развитии. Перед правительством были поставлены задачи исходя из 

практических потребностей предприятий, усилить адресные 

целенаправленные меры по расширению рыночного доступа, стимулированию 

справедливой конкуренции, защите прав интеллектуальной собственности, 

созданию единого большого рынка.  

В отношении автомобилей на новых источниках энергии подчеркивалось, что 

данная отрасль является основным направлением апгрейда 

автомобилестроения, отрасль имеет очень большой потенциал для развития. В 



этой связи необходимо укреплять и расширять имеющиеся преимущества в 

развитии отрасли, еще более оптимизировать размещение мощностей, 

обратить особое внимание на ключевые технологии в части повторного 

использования энергетических батарей, систем смарт вождения, ходовой части 

и т. д., на использование внутренних и международных ресурсов, повышение 

уровня зеленого развития и контролируемость отраслевых цепочек. 

Справочно: По данным Ассоциации автомобильной промышленности Китая, 

в январе-апреле нынешнего года производство и сбыт автомобилей на новых 

источниках энергии составили соответственно 2,29 млн шт. и 2,22 млн шт., 

увеличившись в годовом исчислении на 42,8%, рыночная доля достигла 27%. 

Экспорт автомобилей на новых источниках энергии составил 348 тыс. шт. с 

годовым приростом в 170%.  

Правительство приняло решение продлить льготы по уплате налога на 

приобретение при покупках машин на новых источниках энергии, продолжить 

усилия по созданию высококачественной инфраструктурной системы 

электрозаправок.  

В свете повышенного внимания, которое уделяется развитию новых типов 

автомобилей в Китае широко освещалась поездка (30 мая-1июня) 

руководителя компании Tesla И. Маска, которому на официальном уровне был 

оказан очень радушный прием. В ходе своей короткой поездки, которая 

продолжалась сорок четыре часа И. Маск провел встречи с китайскими 

министрами иностранных дел, промышленности и информатизации, 

коммерции, а также с первым секретарем парткома Шанхая. Несмотря на 

сложности, вызванные эпидемией ковида, построенный и запущенный в 

производство в 2019 г. компанией Tesla автомобильный завод в Шанхае, 

который является единственным в Китае автомобильным заводом, полностью 

принадлежащим иностранной компании, показывает хорошие 

производственные результаты. В 2020-2022 гг. объем продаж электромобилей 

Tesla увеличился с 148 тыс. шт. до 439 тыс. шт.  В течение довольно 

продолжительного времени Tesla Model3 являлась лидером продаж на 

китайском рынке и только в последнее время уступила эту позицию продукции 

компании BYD.  

Приезд Маска имел очевидную политическую подоплеку. Китайское 

руководство постаралось извлечь из него максимум дивидендов. В этом плане 

критическое отношение Маска к экономическому декаплингу, его планы 

расширять деловое присутствие его компании в Китае довольно удачно 

вписались в усилия Пекина по стабилизации притока иностранных 

инвестиций в китайскую экономику и противодействию насильственному 

разрыву экономических связей страны с западными рынками.   



 Китай и США не смогли достичь согласия относительно возобновления 

диалога между оборонными ведомствами двух стран 

4 июня министр обороны Китая Ли Шанфу выступил с речью на 20-й 

международной конференции Шангри-ла в Сингапуре, традиционно 

посвященной вопросам международной безопасности, которая стала его 

первым публичным выступлением за рубежом после назначения на пост 

министра обороны в марте. В своем выступлении китайский министр обороны 

высказал критическое отношение к политике США.  Не называя США прямо, 

он заявил, что некоторые страны любят навязывать свои правила другим 

странам и продвигать тезис о мировом порядке, «основанном на правилах». 

При этом, с его точки зрения, «никогда не говорится о том, кто эти правила 

создал и в чем они заключаются», что является примером практики двойных 

стандартов и служит интересам малого числа государств.  Ли Шанфу 

подтвердил резко отрицательную позицию Пекина односторонним санкциям, 

заявив, что Китай выступает против навязывания своей воли другим, 

постановки своих собственных интересов выше всех других, достижения 

собственной безопасности за счет ущерба для безопасности других. Он также 

критически отозвался о заявляющихся западными странами озабоченностях 

относительно положения с правами человека в Китае, в том числе в Гонконге, 

Тибете и Синьцзяне и о все большей их вовлеченности в вопрос Тайваня, 

назвав их вмешательством во внутренние дела Китая.  

Относительно собственно китайско-американских отношений китайский 

министр высказался гораздо сдержаннее. Он констатировал, что в последние 

несколько лет китайско-американские отношения находились на самом низком 

уровне со времени установления между ними дипломатических отношений 

(1979 г.), подтвердил известную позицию Пекина о том, что двусторонние 

отношения должны строиться на основе взаимного уважения, мирного 

сосуществования, обоюдного выигрыша, а также подчеркнул, что отношения 

между Китаем и США имеют глобальное измерение. «Нельзя отрицать, что 

если между Китаем и США разразятся острый конфликт и конфронтация, то 

это будет неприемлемый ущерб для мира», - заявил Ли. Китайская сторона 

считает, что великие державы не могут провоцировать блоковое 

противостояние, но должны исходить из общей ситуации и путем обменов 

смягчать имеющиеся разногласия, им не следует забывать историю и уроков 

полученного опыта. Ли Шанфу отметил, что несмотря на большие различия в 

общественном устройстве Китая и США, они не являются препятствием для 

углубления двустороннего сотрудничества, основанного на общих интересах. 

Китайская сторона постоянно стремится к установлению с США нового типа 

отношений между великими державами, но для этого требуется, чтобы слова 

и дела американской стороны не расходились между собой, чтобы она 

двигалась в том же направлении, что и китайская сторона. В заключение он 



выразил надежду, что стороны сумеют реализовать важные договоренности, 

достигнутые между Си Цзиньпином и Дж. Байденом во время их встречи на 

Бали в ноябре прошлого года, совместно преодолеют имеющиеся трудности и 

вернут двусторонние отношения на нормальные рельсы.  

Хотя в выступлении Ли Шанфу содержался неявно выраженный намек на то, 

что Китай в принципе не отказывается от диалога с США по линии военных 

ведомств, предложение американской стороны накануне конференции 

Шангри-ла о возможной встрече Ли Шанфу с министром обороны США Л. 

Остином было китайской стороной отвергнуто.  Представитель минобороны 

Китая 31 мая заявил о том, что такой диалог не может вестись без 

определенных принципов. Однако в настоящее время обмены между армиями 

двух стран сталкиваются с трудностями, ответственность за которые целиком 

лежит на американской стороне. По его словам, американская сторона, 

призывая на словах к усилению контактов, в то же время не обращает 

внимания на озабоченности китайской стороны и создает искусственные 

препятствия, что серьезным образом подрывает доверие между вооруженными 

силами двух стран и не является позицией, ориентированной на контакты. 

 

Индексы деловых настроений (PMI) в мае продолжили снижаться  

Обобщенный показатель PMI (официальный) в мае 2023 г.  снизился на 1,5 п. 

п.  по сравнению с апрелем (апрельское снижение - 2,6 п. п.)  и составил 52,0%.  

Снижение показателей PMI было зафиксировано как в производственных, так 

и в непроизводственных отраслях. 

Значение PMI в производственных отраслях в мае по сравнению с апрелем 

снизилось на 0,4 п. п. до 48,8% и еще глубже ушло в отрицательную зону. 
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Динамика PMI по видам предприятий была разнонаправленной. Для крупных 

предприятий значение индекса выросло на 0,7 п. п. и составило 50,0%. PMI 

средних предприятий снизился на 1,6 п. п. до 47,6%, для малых предприятий 

значение индекса также снизилось на 1,1 п. п. до 47,9%.  

Основные составляющие индекса в мае также снижались. Индекс 

производственной активности составил 49,6%, снизившись по сравнению с 

апрелем на 0,6 п. п. Индекс новых заказов уменьшился на 0,5 п. п.  до уровня 

48,3%. Индекс персонала также снизился на 0,4 п. п. до 48,4%.  Значение 

индекса запасов сырья снизилось на 0,3 п. п. и составило 47,6%.  Индекс новых 

экспортных заказов по сравнению с апрелем уменьшился на 0,4 п. п. составив 

47,2%. Индекс импорта снизился на 0,3 п. п. до 48,6%. 

Показатель PMI для непроизводственных отраслей в мае снижался второй 

месяц подряд. Его значение в мае уменьшилось на 1,9 п. п. до 54,5%, но по-

прежнему оставалось на положительной территории.  

 

Индекс коммерческих услуг в мае снизился на 1,3 п. п. (в апреле снижение на 

1,8 п. п.) до 53,8%.  

Активность на рынке строительных услуг ощутимо уменьшилась. Показатель 

индекса строительных услуг в мае составил 58,2%, снизившись на 5,7 п. п. по 

сравнению с апрелем.  

Сергей Цыплаков - Руководитель направления – развитие Китая и ЕАЭС Центра «Большая 

Евразия» Института ВЭБ         
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